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九年的时间弹指一挥间匆匆而
过，九年的时间漫长久远积淀深厚。
一场全球唯一连接两大古都的国际
马拉松赛事，经过九年的风雨历程终
于成长起来，它的名字叫作郑开国际
马拉松赛。从2007年初夏的呱呱坠
地，到现如今每年的3月底“约会”春
天，郑开马拉松赛在不断地成长，也
在不断地坚定。九年郑开，历“九”弥
坚，让孕育它的中原母亲为之骄傲和
自豪。

郑开国际马拉松赛从 2007 年至
今已成功举办 9 届，第一届 5600 人，
第二届8700人，第三届1.6万人，第四
届2万人，第五届2.6万人，第六届3.6
万人，第七届 3.9 万人，第八届 4.7 万
人，第九届 4.9 万人。从这一串数字
可以看出，每年一个台阶，郑开马拉
松在稳步攀升。近些年，随着中国经
济的发展及民众生活水平的提高，马
拉松赛事在内地城市的举办日益增

多。同时，由于中国马拉松赛事组织
水平的提高以及赛事级别的提升，在
内地举办的郑开马拉松等赛事已吸
引肯尼亚、埃塞俄比亚等长跑强国的
参与，由此也推动了中国马拉松运动
的发展。

郑开马拉松赛见证了郑州和开
封两座城市的发展，回想起第一届郑
开马拉松赛的时候，郑开大道两边还
多是农田绿野，乡土气息浓郁；现如
今道路两边已经高楼林立，郑开城际
铁路如影随形，一座现代化大都市群
悄然而生。

9年成长，9年发展，郑州和开封
两座古都在运动的带动下散发着文
化、经济的魅力。九年郑开，历“九”
弥坚，我们期待着郑开马拉松赛以更
加出色的服务、更高质量的办赛水
准，更加坚定地走向一个9年，走向见
证郑开双城新发展的新征程。

本报记者 陈 凯

看美女 场上场外引爆激情

在伊索寓言中自从与乌龟赛跑之后，兔子就开始
背负起跑步史上偷懒的“骂名”。不过在现实的马拉
松赛中，“兔子”可是跑友世界中，人见人爱的“香饽
饽”。因为此“兔子”非彼兔子，实际上他（她）就是一
名控速大师，是一个无上光荣的角色，是所有跑友的
好朋友。

美女薛媛是一只漂亮的“430兔子”，有她在的地
方总能成为靓丽的风景线，漂亮的面容，姣好的身材，
薛媛跑到哪里，身边总会有一大群的追随者。“我觉得
跑马拉松对我来说是一种享受，我不追求成绩。因为
是‘430兔子’就应该把成绩控制在 4小时 30分，这是
我们当兔子这个角色的责任。”薛媛笑着说：“我觉得
运动就是美，而运动能让我们更美！”

如果说“美女兔”引爆的是赛场上的激情，那么王
丹引爆的则是赛场外的激情，作为今年郑开马拉松赛
高校啦啦队中的一员，王丹的任务就是在赛场外与伙
伴们一起用炫丽的舞姿为参赛的跑友加油助威。“每
一位参加马拉松赛的跑友都很棒！希望通过我的努
力，能让跑友们跑起来更有劲儿。”王丹如是说。

看服务 一丝不苟兢兢业业

“你的健康，我来守护”，在郑开马拉松赛场上一
片火热红色和生机绿色中，还有一抹纯净白色分外引
人注目，他们是来自郑州市各医院的医疗志愿者。

“天很热，一些跑友没有休息好，长时间运动会让
他们有一些中暑的迹象。”来自郑州大学第二附属医
院的白衣天使刘雪冰的工作是在跑友们需要医疗帮
助的时候，及时为他们提供援助。“很多跑友可能因为
运动方法不得当，会有肌肉拉伤、抽筋的情况出现，我
们要做的就是及时帮助他们缓解不适症状。”

“妈妈，这个垃圾桶上写的‘可回收垃圾’是什么
呀？”“像你喝完的这瓶水，这个塑料瓶就是可以回收
的，它还可以被再次利用，做成有用的东西。”在小马
拉松赛场，郑州大学附属小学的张居然在妈妈的带领
下，做起了小小环保志愿者。今年，郑开马拉松走起

“环保风”，每一位志愿者都是“环保小卫士”，他们在
赛场上引导跑友们将垃圾分类放置，帮助环卫工人清
理赛道，倡导广大市民把垃圾带回家，受到了广大跑
友的一致好评。

凌晨 5点，河南师范大学新联学院的李鹏飞便和
他的小伙伴们从学校出发，前往位于全程赛道30公里
处的水站。为了保障运动员的饮用水补给，李鹏飞和
其他的志愿者们不停地重复着搬水、倒水、送水的动
作。“辛苦是肯定的，已经完全不记得弯了多少次腰。
但是能为这么多运动员服务，我觉得很骄傲！”

看分享 比赛奖金贴补家用

今年郑开马拉松赛男女全程的前三名又成了非
洲选手的天下，奖金会怎么用呢？答案是：“分享，贴

补家用。”
获得今

年比赛女子
全 程 冠 军 的
肯尼亚选手伊
丽 莎 白 今 年 已
经 32 岁了，她是
两个孩子的母亲，
这是她第二次跑马
拉松，能获得冠军她
非常高兴。谈及如何
分配得到的奖金，伊丽莎
白说：“这些钱我会交给家
人保存，用来买地和盖新房
子，不仅是我自己家，还有我姐
姐家。”

与伊丽莎白一样将比赛奖金
贴补家用的还有肯尼亚男选手梅
塞，他告诉记者，他就是靠跑马拉松来
养家糊口的。不过这位男子全程冠军
似乎更有商业头脑，当记者问他是否考虑
买辆汽车，他摇着头连说了几个“NO”，“汽
车对我来说太奢侈了，我会用这笔奖金来投
资做生意。这样可以改变我们家族的生活状
况。”

本报记者 陈凯 实习生 郭文

“跑郑开，得劲儿！”

第一次现
场感受郑开国
际马拉松赛，
第一次现场感
受郑开跑友的
热情，让国家
体育总局马拉
松办公室主任
张 永 良 这 位

“身经百战”的
马拉松专家颇
感震撼：“郑开
马拉松的组织
非常有序，能
有这么多的跑
友参与郑开马
拉松，说明这
个赛事的影响
力还是非常大
的。”

郑开马拉
松赛尽管特点
十足，但目前
还没有成为国
家金牌马拉松
赛赛事，与国
际上的金标马
拉松赛事更是
相差甚远。对
此，张永良直
言不讳地说：

“郑开马拉松
赛虽然很有特
点，但由于赛
道过直，这也
成了制约其向
更高水平赛事
迈进的一个短
板。因为根据
国际田联的规
定，金标马拉
松赛事的直道
距离不应该超
过赛道总距离
的 50% ，而 郑
开马拉松赛的

直道赛道距离已经达到了赛事
总距离的 90%，单从这一点看，
是不符合金标赛事路线的。”

“如何使郑开马拉松向更
高水平迈进呢？”

对此张永良提出了中肯建
议：“我认为郑开大道距离很
长，完全可以搞一个超长马拉
松，这样既可以体现其连接两
座城市的特色，同时也满足了
部分跑友的需要。而标准马拉
松，我认为可以采用郑州、开封
两座城市轮流坐庄的形式。”

张永良认为一场马拉松赛
不仅仅是一场比赛，更是一个
展现城市文化内涵的舞台。“像
国外的巴黎马拉松，这个赛事
就会穿越巴黎的埃菲尔铁塔、
凯旋门、卢浮宫等极具城市文
化特色的地标性建筑，像国内
的北京、厦门马拉松也有展示
自己文化内涵的方式。郑开马
拉松应该更好地去挖掘郑州和
开封两座城市的文化内涵，更
多地去宣传城市特色，同时进
一步提高赛事的服务水平。这
样才能提升赛事的‘软实力’，
进一步扩大赛事的影响力。”

本报记者 陈凯

跑完 42.195公里的马拉松，对于很多普通的
正常人来说都是一件很难做到的事情，对于一位
双目失明的残疾人来说更是难以想象。然而在
昨天的郑开国际马拉松赛上就有这么一位盲人，
凭借着自己的坚定信念和挑战极限的勇气，完成
了属于自己的第一个全程马拉松。这人叫何亚
君，来自北京的四川巴中人。他说：“我爱挑战极
限，这让我看到了光明。”

没有成群结队的助跑团，没有醒目的旗帜和
标语，有的只是两个与他结伴而行的好兄弟。在
众多郑开跑友中发现低调的何亚君确实如同大
海捞针。几经周折，记者终于在 32.5公里处见到
了满头大汗迎面跑来的何亚君。如不是看到他
的双眼和与同伴手中牵着的丝带，你真的很难想
到眼前这位身材健硕的汉子是一位盲人。虽然

眼睛看不见，但乐观的何亚君笑着说：“我能看得
见，因为我身边有很多好朋友，他们就是我的眼
睛。”

何亚君的马拉松之旅离不开朋友们的帮忙，
他对记者说：“郑开马拉松是我个人跑的第一个
全程马拉松，如果没有朋友们的帮助，我根本就
不可能来这里参赛。”何亚君口中的朋友一位是
用丝带牵着他前行的朱明，一位是专门负责给他
提供补给的周立华。“周围的跑友不知道他是盲
人，所以我们必须围在他身边，要不一个碰撞对
他来说都是非常危险的。”朱明如是说。

朱明和周立华与何亚君一样都来自北京，前
者在一个杂志社工作，后者则是一名医生。他
们是在北京的一个跑友团活动中与何亚君相识
的。在他们看来，身残志坚的何亚君最让他们
感动的就是那份挑战极限的执著。“他从来没把
自己当作是盲人，总是很乐观地去面对生活。
在北京他经常往外跑，什么事都自己做，喜欢挑
战自我。我们也很担心，但他总是笑着说没事
儿。去年，我们还一起跑了北京马拉松赛的半
程项目。”

为了不影响何亚君继续参赛，记者只好与他
道别。昨天下午两点多的时候，记者的手机响
起，电话那头传来了何亚君兴奋的声音：“我终于
跑完全程了，我又一次挑战极限成功了。这里的
赛道太棒了，服务太赞了，明年我还来！”

本报记者 陈凯

挑战极限给我光明

在马拉松赛的赛场上完成一场
婚礼，这是一件何等浪漫的事。昨天
在第九届郑开马拉松赛小马拉松赛
的赛场上，当新郎崔树坤和新娘常江
这对新人手挽手走下婚车的时候，全
场顿时欢呼起来。跑友们纷纷跑过
来，向这对新人送去最真挚的祝福。

“既然我们都喜欢跑步，我们就
想着把婚礼和跑步结合起来，”常江
激动地说，“我们想跟更多的恋人们
说，其实两个人长久的相处也并没
有那么难，只要我们有相同的目
标，有愿意携手面对所有风雨
的勇气，爱从来不会离开。”

谈起如何与爱人崔树
坤相遇，常江一脸幸福的

回忆说：“2013 年的 3 月
31 日，是第七届郑开

马 拉 松 赛 的 比 赛
日。我自己就是

马拉松赛的
工 作 人

员，比赛那天在小马拉松赛现场做服务。那
天我在赛场上遇见他，不能说是一见钟情吧，
但他跑步时候的样子，真的还蛮吸引我的。
平时我也就是早晨啊，晚上啊，自己在家里小
区里跑跑步，当时他作为马拉松参赛选手，我
对他还是有种很崇拜的感觉的，觉得他很不
一般，有股子韧劲。”

常江对于崔树坤是一种崇拜，那么在崔
树坤眼中的常江又是什么样呢？“第一次见到
常江，我觉得她是那种很清秀的小姑娘，很
瘦，让人很有想保护的感觉。但是我看到她
在马拉松的赛场上一个人独当一面，服务跑
友，指挥着‘千军万马’，当时就觉得这个小姑
娘真是不简单。”望了一眼身边小鸟依人的常
江，崔树坤深情地说。

谈不上一见钟情，然而却因为这样的一
次马拉松，让两个年轻人结识了彼此。从此，
两人开始了共同的长跑之路，也开始了两个
人的爱情长跑。

“爱上跑步，也爱上了彼此。”相识之后，
崔树坤与常江的生活和跑步紧密交错在一
起，两人都喜欢跑步，每天晚上会和其他跑友
一起在公园里锻炼，周末则到更远的地方跑
步。跑得时间长了，如果有一天不一起跑步
就感觉不舒服，通过跑步活动当中的不断接
触，两个人之间的感情也随之越来越深厚，直
到谈婚论嫁。

崔树坤告诉记者，今年1月份他提出用跑
一场马拉松的方式与常江一起跑进新的人生
旅程。“这个主意并不是突然冒出来的，是一
直以来就有的想法。这里是我们最初遇见彼
此的地方，我们在这里相识相爱，用跑一场马
拉松的方式来举办我们的婚礼，对我们而言，
是最美好的纪念。” 本报记者 陈 凯

浪漫郑开一跑定情
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本版摄影 记者 李焱 丁友明

又是一年初春时，又是一年跑郑开。一年一度的中国郑开国际马拉松赛昨天迎来了它的9岁生日，郑州和
开封两座城市又一次因为马拉松赛而连接到了一起，一场赛事再一次掀起了双城的运动热潮。49000名马拉
松选手在春天里的郑开大道和郑东新区共襄春日盛典。郑开马拉松赛不只是专业选手竞技的赛场，更是全民
参与的舞台，在这里你总会有不同发现，每每看到这些，你就会不由自主地发出大声感慨：“跑郑开，得劲儿！”


